



Periódico satírico

Órgano oficial del partido de los
desengañados.

No se admiten suscripciones.

Se compra y no se vende.

Toda la correspondencia a nombre del Director

Dirección, Redacción
y Administración.

Director Propietario

Cos de Gracia, núm. 87.

Germán Martínez-Mendoza

Año V.

Mahón, sábado, 31 Agosto de 1918.

Núm. 140

Más Federación y menos Casa del Pueblo

Jamás creí, ni la masa obrera mahonesa pensar, que pudiese llegar a tal extremo la incalificable conducta observada, por los que siempre *se dicentes*, amigos, compañeros, defensores, padres y demás del obrero, le dejasen en los momentos aciagos de una huelga leal e infinitamente justa, en las astas del toro, en manos de la necesidad y de la miseria.

Por si los amigos y defensores del obrero lo son únicamente en tiempos de marejada política, de elecciones, de mitines, de todo aquello en que el trabajador nada gana y muchas veces pierde, y tal amistad y defensa se le niega en tiempos críticos como los actuales, abandonándole a su suerte, y mientras ellos, burgueses, tienen su mesa bien servida y sus hijos bien alimentados poco les importa que el proletario tenga o no tenga un mendrugo de pan para sustentarse, es cosa tan indigna, tan baja y tan ruin que es preciso confesar que estos tales ni son republicanos, ni personas de buena fé ni humanitarios. A estos tales, en toda ocasión se les ha conocido con el título de ¡farsantes!!

¿Donde estan estos amigos que en tiempos de elecciones os saludan, os buscan y hasta os respetan, y pasados unos dias, no se acuerdan siquiera de vuestros nombres?

¿Donde están los que os predicán contra la burguesía y el capital y entre tanto ellos con sus comercios e industrias se dan la vida de gran señor?

¿Donde están los amigos del obrero, que para remediar y ayudar al sostenimiento de una huelga, le ofrecen la misérrima cantidad de 8 pesetas, que si no es burla, parece befa y escarnio por lo menos?

¿No podía la Casa del Pueblo reunir un centenar de pesetas por lo menos, no entre los obreros, que estos en general no pueden hoy dar

cuotas por lo escaso del jornal y lo caro de las subsistencias, sino los directores, los industriales, los comerciantes, por deber, como lógica de lo que hasta hoy han predicado, cuando no, si es que son falsas sus predicaciones, para que la clase obrera no se les echase encima por su indigno e innoble proceder?

¿Que han de creer los obreros de los fines que persigue la Casa del Pueblo, si en el principal, en el de la fraternidad, se ha demostrado avara mezquina, sin entrañas?

Obreros, imitad a vuestros manegoneadores. Ellos han hecho y predicado, para forrarse el riñón y asegurarse una buena vida (y a la república y libertad democrática, que la parta un rayo); vosotros también trabajadores, ved si la Casa del Pueblo os dará (como ahora) su mano en caso de nuevas necesidades; si en ella no veis más que palabras, entonces acudid a donde se os proteja en vuestros intereses.

Y por ahora, la que lo verifica de un modo admirable, la que apoya anima y agrupa para la defensa a la clase proletaria, es la Federación Obrera.

Por eso he dicho al principio: ¡Obreros!, mas Federación y menos Casa del Pueblo.

JOSÉ BÁLSAMO.

La fuerza del Destino

El regionalismo catalán es; estudiado detenidamente, de lo mas chusco que existe de tejas abajo. Hoy no es fácil definirle al regionalismo catalán...

Hijo legítimo de aquel catalanismo histórico que tan rudas batallas libró contra el régimen centralista, tremolando a todas horas la bandera de combate pro Cataluña libre, intencionadamente mal aconsejado cambió de indumentaria. Ahora viste a lo burgués, tiene modalidades aristocráticas, acomodaticio y gubernamental acepta de buen grado los moldes desacredita-

dos de nuestra mas alta política.

Así los observadores han podido descubrir que Cambó es un ministerial de tomo y lomo, y que a sus expensas la Mauromunidad de Cataluña ha concluido por ser (según la frase lapidaria que el vulgo de buena fe le ha adjudicado) un *petit Madrid*.

Cataluña toda se ve actualmente atacada de un enervamiento mental.

El emperador de las clases pasivas, Lerroux, como lo llaman *La Esquella*, y el Emperador de la actualidad política, Cambó, hállase frente a frente.

Pero es hombre perdido Lerroux. Sus patrañas revolucionarias, sus radicalismos de Café-Concert lo inadaptaron al ambiente y perdió al cabo el acta de Barcelona. Cuantas veces se presente aquí; tantas lo derrotarán.

Ya no hay patria republicana en este país. El campo huele a piltrafas de masonismo, de librepensamiento..., vaho de libertades repugnante que despiden la cloaca de de los cursis, de los imbéciles que engordaron a los traidores de su bienestar y de la relativa democracia que a costa de tantísima sangre nos habían conquistado los valerosos y sinceros hombres del ayer...

Cambó en el actual Ministerio es la mas grande figura. La aureola la notoriedad de su origen y el *tour de force* que realiza por quedar bien.

Pero espejismo todo poder maravilloso de ilusionista, el desencanto cristalizará en no lejana fecha. Entonces, por multimillonaria vez, sacaremos la consecuencia de que España jamás será democrática a la manera concienzuda y seria de toda nación que quiere progresar por su propio impulso. Nuestras democracias, nuestros ensayos de ciudadanía se ponen en moda lo mismito que los trajes. Todo está en manos de modistos.

BARCELONA.

De Alayor

Despertemos

Durante un siglo, que es el tiempo que por tradición e historia los presentes nos enteramos de la administración pública local habida, no hay ejemplo de la existencia de procedimientos comparables en materia de administración de los caudales comunes cual se hace en lo actual por nuestra corporación municipal con don Juan a la cabeza.

Basta poseer medianos conocimientos y experiencia para que comprendamos el final que nos aguarda en el Municipio. Y conste que al referirme a la cosa que a todos nos es propia, invito a todos tambien al análisis de aquello que, de ocurrir lo que por las vias emprendidas forzosamente nos sobrevendrá, cada uno de nosotros dentro su respectiva esfera, de tributación, por ley fatal quedará atado a las consecuencias.

Se trata del coste exorbitante de las empresas ya en ejecución y las en proyecto de parte de nuestro Ayuntamiento. Por todos lados hay colosales obras cuyo importe hállase extremadamente opuesto a cuanto el contribuyente en general en simismo puede sufragar. Y partiendo del supuesto lógico que ello debe pagarse, ocasiona escalofríos el examen de nuestro negro porvenir económico.

No voy enumerándolo porque por su crecida consistencia y alcance particular hasta hiere la vista a los miopes, temiendo llamar la atención de las extrañas a nuestra causa para que no se enteren de nuestro desbarajuste porque con razón nos mirarian por candidos o algo peor.

Y apartado de miras políticas omito referirme a las deficiencias o actos acreedores a censura, de otros ramos o secciones del Municipio, principalmente en lo relativo a la Alcaldía, pero si el caso llega a la luz, descubriendo algo que en nada gustará a nuestro representante con gafas.



Causa pena la simple meditación de tales hechos administrativos de los cuales son culpables los individuos que el pueblo escogió para una recta, prudente y equitativa gestión, siendo lamentable que su designación nos de frutos diametralmente contrarios a los que esperaba al depositar su buena fe y verificar franca elección.

Sirvan estas cuartillas de alerta a todos, pues nadie se aviene, con arreglo a su alta o baja condición, de cubrir con el sudor de sus trabajos la respectiva obligación que reclaman las cargas por demás pesadas que como vecinos nos correspondieran en lo pasado y se sucederán en adelante. Estamos en época crítica y se impone la economía por cuanto quizás tengamos que afrontar momentos aun mas difíciles. Hay que agruparnos e impedir se traspasen los límites de lo justo y correcto, y tener en prevención a los mangoneadores poco escrupulosos para que hagan uso verdadero del grito público y pongan especial cuidado en el fiel cumplimiento del objeto que se les encomendó.

No crea *maese* Juan que sea igual mandar un corto número de obreros a disponer de los ahorros de un pueblo. Dista mucho el exterminar con medios ilícitos la raza perruna a que obedezca una vecindad entera como una manada de borregos. El llevar ante ojos nunca implicó ver mas allá de lo ordinario. No porque uno sea de carácter récio y malévolo, presumirá se aguanten sin protesta y retorno malas intenciones y geniobestial.

El zapatero de chanclos quizás entienda mas, no el sistema por oficio de molestar sin motivos y por puro capricho a dependientes y administrados. Media un abismo de amasar pastel dentro el calzado de *Diego* al que puede confeccionarse desde un sillón presidencial.

Y por último, sirva de prólogo este insustanciado artículo para otros futuros, de no encauzarse nuestra administración por las corrientes de agua puras y cristalinas, limpias de todo hedor..., alerta mucha alerta.

PAQUITO.

Alayor 30 Agosto de 1918.

¡MUCHAS GRACIAS!

¿Que demostración de agradecimiento podemos dar a nuestras atentas y diligentes autoridades bajo cuyo amparo se hallan los contribuyentes vecinos de esta bien... administrada población?

En varios periódicos y aun en este mismo hemos recurrido en demanda de un poco de higiene, luz, riego y un turnito de «banda que nos *sinfonease* un poquitin el Timpano».

Fuimos tan amablemente atendidos; que aun seguimos (gracias a la actividad y deseo de saneamiento y demás...) tan *deshigienizados*, tan sedientos, tan sorditos y tan a oscuras como el mas abandonado *Aduar* de la morabia. Y nos vemos obligados a seguir sufriendo estas falta, esta poca consideración

e injusticia, en el rincón del olvido los vecinos de «Augusto Miranda y sus inmediaciones, a los que solo se les recuerda para exigirles arbitrios SUFRAGIO... etc. etc.

Por esto nos vemos obligados tambien a encabezar este parrafito con el título de MUCHAS GRACIAS... ¿Y que menos?

Por algo estamos regidos por un Alcalde POPULAR.

Destilación Fraccionada

—Alavado sea Dios y que desgraciados somos no obstante poseer todos por cabeza un Calabacín relleno de serrín de corcho o de salvado. ., salvados por milagro hasta ahora de la hecatombe nacional que se avecina a paso de *Gigante Monstruo*.

Dios nos coja confesados ya que estamos convictos y confesos de lo bien... mal que lo hacemos, y no crea el susodicho vecino de enfrente que es por falta de inteligencia no, porque de este *combustible* hay quien tiene la *caja* u *hornillo* del *cacumen* bien repleto, para el y los suyos... y para los demás una gran cantidad de taimada y sucia mala fe de la que el Satmo. Ecce-Homo nos libre, asi como de la *caninez* que nos bloquea: San Jeremías y San Abundio se apiaden de los débiles hambrientos y nos pongan al amparo de las obras de misericordia aplicándonos sus preceptos.

—Ya que los demás nos niegan derechos tan legítimos: Las 7 plagas de Egipto caigan sobre ellos y..

—Mira Memolez, te digo el otro día que te dejaras de majaderías y aspavientos y memeses inútiles, hoy vuelves a tus letanias, y te repito, que aquí solo nos reunimos para cambiar... impresiones, para exponer pareceres útiles y de provecho y manifestarnos en cuanto hayamos visto e investigado, normal o anormal POR ESOS MUNDOS... aquí venimos a destilar y nada más, y que te sirva de regla en lo futuro ¿eh?

Esta bien Cucolez —yo creí que tenía derecho a quejarme de las amarguras de este mundo...

Si, señor, todos tenemos ese derecho, pero no nos oyen y mientras unos claman en su amargo vivir, otros se regalan se rien y regodean con los dulces mas exquisitos, y abundantes manjares de la mas alegre vida, y a ti te explotan: Conque asi dime—¿Has estado en alguna sesión del Consistorio?

—Si y no, digo esto porque aun que he existido algunas, casi todos han brillado por su ausencia y nada en sustancia puedo decirte...

—Claro en sustancia no porque se la chupan ellos, pero puedes hablarme en extracto óseo, o hueso que es el que nos dejan a nosotros por serles a nuestros ediles duros de roer...

Se apuntó la simpatía con que veían la huelga de los obreros *colegas de San José* (Carpinteros) que era plausible protegerla... pero según veo por los sucesos de la semana todo ha quedado en simpatías, desmetalizada... por todas partes.

—Naturalmente hombre, las simpatías han de ser completamente desinteresadas, sinó no resulta...

—Lo que no resulta es *abillar* un céntimo,

—Esto memolez no entra en la simpatía, pero si en la economía y sino que se lo pregunten al gran Centro obrero, a la CASA DEL PUEBLO que entre *miles de Compañeros unionistas protectores* ., que para secundar, sostener tan justa causa y aliviar la situación de sus colegas, han votado un empréstito nada menos que de 800 céntimos, lo que prueba evidentemente, lo que son y lo que somos.

—Lo que prueba es que todo el mundo habla mucho... y todo se queda en *Habla*.

—¿Pero cuando terminarás de ser *Memolez*? «una cosa es predicar y otra dar trigo» —«las voces las lleva el viento».

—Es verdad y el trigo hay que sacarle del fondo del «Lorencito» o dejarlo llevar a otros que aunque no ostentan este nombre, son de la misma familia... «*Veleros*» a los que habia de limpiar siempre fondos y no dejarles ni en *lastre*.

—Y del continente ¿que hay?

—¿Del continente? todos contentados y esperando el *Pan nico*...

—El pánico, ¿de que?

Ese pan de nuevo *cuño* o invención que dicen ha de salvar al país y curar la anemia cerebral y estomacal.

—Pero ¡que *rememote* te ha criado *Deu* por algo te llamas Memolez. El nuevo pan que comeremos... lo bautizaron, con el protector nombre de PAN ÚNICO ¿lo entiendes?—Pan Nacional por R. D del que no se librará nadie... y cuya calidad estoy deseando conocer.

—Y de perros ¿que?

—De perros..., según a que perros te refieras.

—¡Hombre! a los de la raza *Canina*, de los vagabundos.

—Ah! de estos nos encontramos en igual caso del que nos refiere el amigo *Judex* de la Capital Diocesana, lo invaden todo, templos, teatros, hoteles cafés, y demás puntos de concurrencia religiosa y recreo, incluso asisten a los populares BAILES AL AIRE LIBRE con un aire *epidémico* y *perruno* que causa horror concurrir a estas célebres diversiones donde se exhiben todos sin medalla ni bozal pero con un *derroche de poca vergoña*...

Nos los tropezamos en todas partes y a todas horas con gran exposición de nuestras flacas pantorrillas o de un 8 de guarismo en el pantalón.

—Todo esto amigo Memolez es falta de *Salchicha* Municipal...

—Y de *sindéresis* y de moral y...

—¡Pero muy requetebien Memolez!—Has estado *Archi-Congruente*, y has dado en el clavo de la herradura de cada cual...

—Buenos días señores!

—¡Caramba Menorqués ibamos a terminar la destilación! ¿Como has tardado tanto? ¿has venido en *Auto*?...

—Si en *Auto patas*.

—Ya ya, no se puede trasnoch para nada menos.

—Habras estado en Sn. Luis ¿eh?

—Si pero como sino...

—¿Algo habrás disfrutado?

—Ya sabeis mi caracter, no tengo humor...pero en fin, gozo de ver gozar al prójimo y mas en estos intempestivos tiempos: El pueblo se divierte, la alegría el entusiasmo, el buen humor de las gentes se desborda y nadie piensa en la EUROPEA ni sus consecuencias mientras les dura la *Melopea* «embriaguez»

El derroche, en elegancia (lujo) y petulancia en ambos sexos, todos y todas parecian principes y princesas y .. en fin lo demás ya lo sabeis por el programa oficial: Música, fuegos, morteretes, bailes populares .. Carreras, cucharas de plata adjudicadas a *burros, pollinos, mulos, caballos y potros*; tomando parte en esta sección los famosos *híbridos* de Son Puig y de Palafanguer; iluminaciones etcétera etc.

No ha ocurrido neta discordante alguna, gracias a la acreditada sensatez de nuestros vecinos San Luisenses que están poseidos de un Civismo encantador.

Mucha concurrencia de los pueblos Comarcas, y en resumen, un momento de olvido de este picarriño MUNDO, una CANA AL AIRE unas cuantas pesetas menos para unos y más para otros, vuelta al padecimiento y al trabajo (...) y *chánfli* de la presente Cinta Cinematográfica.

Imp. de F. Truyol, Infanta, 17



Sábado 31 de Agosto.—A las siete y a las 10
Exitazo de los episodios 5.º y 6.º de PANOPTA
Domingo a las 10 El mismo programa
Sábado 8 de Septiembre: ACONTECIMIENTO
SENSACIONAL Inauguración de la «Serie
de Oro» con la grandiosa película en dos jor-
nadas MARTIR por célebres artistas.

DINERO Y DINERO

SE OFRECEN partidas de dinero para 1.ª hipoteca.

SE DESEAN partidas de dinero para 1.ª hipoteca.

INFORMARÁN

Miranda n.º 4.

Mahón.